

Schlussbemerkung

Die Herausgeber der Dokumentation über die Phase II (2012-2014) des F+E-Vorhabens „MAF-UIS – Moderne anwendungsorientierte Forschung und Entwicklung für Umweltinformationssysteme“ bedanken sich herzlich bei allen Partnern mit ihren Teams für das große Engagement und die fachlich und persönlich vorzügliche Zusammenarbeit. Mit der Phase II wurde das F+E Vorhaben „MAF-UIS – Moderne anwendungsorientierte Forschung und Entwicklung für Umweltinformationssysteme“ abgeschlossen. Die im Ausblick in diesem Bericht genannten Punkte stellen einen ersten Überblick des Nachfolgevorhabens „Innovative Umweltinformationssysteme“, abgekürzt INOVUM, dar. Die geplanten Aktivitäten bieten eine Reihe von Ansätzen, um unter Nutzung von Synergien die erfolgreiche Weiterentwicklung von Umweltinformationssystemen in einer übergreifenden, kooperativen und partnerschaftlichen Zusammenarbeit weiter voranzubringen. Wir sind sicher, dass wir nach Abschluss der auf 2 Jahre (2014-2016) angelegten Phase I wiederum neue, anwenderorientierte Entwicklungen präsentieren können, die im „Schmelzriegel“ der unterschiedlichen Kompetenzen und Anforderungen zum gegenseitigen Nutzen entstehen werden.

Besonders danken möchten wir den Autoren für ihre Beiträge und Herrn Dr. Barnikel (DZBW), der uns bei der Erstellung des Abschlussberichts und beim Lektorat tatkräftig unterstützt hat.

Dienststellen, wissenschaftliche Einrichtungen und Firmen, die vergleichbare fachliche und informationstechnische Ziele anstreben, sind bei der vom Ministerium für Umwelt, Klima und Energiewirtschaft Baden-Württemberg, der LUBW Landesanstalt für Umwelt, Messungen und Naturschutz Baden-Württemberg und dem Institut für Angewandte Informatik des Karlsruher Instituts für Technologie (KIT) gemeinsam geführten Kooperation stets willkommen.

K. Weissenbach, W. Schillinger, R. Weidemann